

# El Ferro-Carril.

Administración: Santo Cristo, n.º 2.

DIRECTOR: AMADOR RAMOS OLLER.

Redacción: Quesada, n.º 12.

## Vides americanas.

Las más antigua y acreditada casa **La Vitícola Catalana de Barcelona**, ofrece a la venta cinco millones de estacas **sarmientos** de primera y un millón de **barbados raizados** e inertos. Se manda gratis el catálogo ilustrado de 1897 á 98, pidiéndolo á su propietario y director.

Francisco Casellas-Barcelona.

## HAY QUE ATAVIARSE

Para el Alcalde de Almería.

Señoría: anuncianse como vislumbres de nueva vida la definitiva inauguración de nuestra línea férrea, la formal explotación de importantes cotos mineros de la provincia y la terminación de las obras del puerto. Entendemos nosotros que para cuando todos estos ideales se realicen, Almería debiera estar preparada.

No es la primera vez que lo decimos. A la manera que la doncella se despereza en el lecho, calza sus lindos pies y salta de la cama para ir al baño, y luego viste galas para recibir á su amado el día de las bodas, Almería debiera desahogarse, componerse y ataviarse con dignidad y enlace.

otros pueblos más adelantados. Nadie ganaría sino ella. Condiciones tiene para ser buscada, amada y apetecida.

Pero hay que lavarse la cara, y esto no podemos hacerlo mientras tengamos las manos sucias y no acudamos todos á sumergirnos en el Jordán que nos alivie del pecado de la pereza.

Señoría: tiempo es ya de que los procuradores del pueblo piensen de un modo serio en cuestiones de esta índole y se preocupen de la suerte del país.

S. S.ª con un poco más de iniciativa y un poco menos de puritanismo mal entendido, como alcalde y como higienista podría colocar á nuestra ciudad, con poco esfuerzo, en buenas condiciones de recibo.

## La vía marítima.

Nos dicen que el Ayuntamiento se ha dirigido por telégrafo al gobierno pidiéndole...

¿Que venga en auxilio de las clases obreras de Almería? Que facilite trabajo á tantos centenares de braceros ociosos? ¿Que active el despacho de la multitud de proyectos de carreteras que duermen el eterno sueño en las oficinas centrales, para que acometiendo su ejecución dispongan de pan, honradamente ganado, millares de familias víctimas hoy de la miseria y del hambre?

No. ¡Nada eso! Procediendo así hubiera revelado interés noble y cumplido santos deberes, y esto no hay que esperar del Ayuntamiento de Almería, ni del de hoy, ni del de ayer, ni del de mañana.

Si ha teleografiado ahora el gobierno, no es para que facilite trabajo á los braceros, sino para que impida que lo tengan, para que no apruebe el proyecto de la vía marítima tal como lo acordaron

los ingenieros y las autoridades á quienes se confió la resolución del difícilísimo problema, con lo que solo se lograría retrasar una obra indispensable que significa pan hoy en muchos hogares y vida mañana para el comercio y las industrias.

No esperamos que la voz del Ayuntamiento tenga eco en las altas regiones; no creemos que su demanda sea atendida; pero es deber nuestro, que cumplimos con pena, hacer pública su actitud intentando dificultar una mejora por la que Almería suspira há largo tiempo, por los trascendentales beneficios que ha de reportar á la minería, á todas las industrias y al comercio.

## IVO BOSCH

*El Liberal*, de Madrid, en su número recibido ayer en Almería, publicó los siguientes telegramas:

Coria 5 (4-26 t.)

Los electores liberales de esta han proclamado la candidatura de D. Ivo Bosch y Puig. — *El Corresponsal*.

Torrejónillo 5 (9-10 n.)

Reunidos los electores liberales de Torrejónillo, han acordado la candidatura de D. Ivo Bosch y Puig. — *El Corresponsal*.

proceden esos electores, dando sus votos para que los represente en el futuro Congreso á un hombre de las condiciones de D. Ivo Bosch, quien de seguro procurará activo el bien de los pueblos que le otorguen su confianza, en vez de precipitar su ruina con el indiferentismo cruel ó la explotación inmoral.

Más al propio tiempo que nos complacemos reconociendo el acierto de esos electores, sentimos honda pena, producida por una noble envidia, por un sentimiento patriótico...

Si, nosotros hubieramos querido que fuese Almería el pueblo representado por don Ivo Bosch en las Cortes próximas á ser elegidas, por que estando ciertos del cariño que profesa á esta tierra, en la que tantos intereses tiene creados y aspira á crear, podíamos descansar tranquilos en sus iniciativas provechosas, en sus gestiones fecundas, en sus esfuerzos constantes para completar el desarrollo de la riqueza pública.

Pero... ¡como ha de ser! Condenados estamos á que la política sea la única fuerza que nos impulse y el solo regulador de nuestros actos, y no hay que esperar por ahora que esas egoístas conveniencias sean sustituidas por otras más generosas y más levantadas.

## LOS SALESIANOS

Por caridad y provecho

A honra grande tiene **EL FERRO-CARRIL** haber sido el primer periódico almeriense que abogara por el establecimiento de los Salesianos en esta ciudad, institución bendita que con infatigable celo prosigue la obra de su inmortal fundador D. Bosco, recogiendo niños miserables, educando sus corazones, formando sus almas y enseñándoles con paternal solicitud el arte ó el oficio que pueda servirles para ganar, con el honrado trabajo el pan de la vida.

Poco hemos adelantado hasta hoy, poco han conseguido en sus nobilísimos deseos las personas que nos estimulan y alientan... Y si embargo, tenemos fe, ciega confianza en que Almería ha de contar en no lejano tiempo con uno de esos cen-

tros que resultados tan maravillosos están produciendo en otras partes.

Faltos de abrigo los débiles cuerpos, faltos de dirección y de cariño las inocentes almas, vense por las calles infinidad de niños pobres, cuya contemplación compadece y aterra, porque instintivamente miramos en ellos el germen de la miseria y el embrión del crimen.

Abandonados de sus padres, que no saben ó no quieren enseñar á las tiernas criaturas ni los más rudimentarios conocimientos, parece que al extender la mano para implorar una limosna, piden á la sociedad amparo en su miseria, consuélolo en su abandono y dirección para caminar por una vía que desconocen.

Si la sociedad también los abandona, si tampoco los socorre, si no les ayuda, entonces aquellos niños, al convertirse en hombres, van á llenar los hospitales y los presidios, después de haber atentado los unos contra vuestros bienes de fortuna, ó á caso contra vuestra misma vida, y después de haberse arrastrado, los otros, por nuestras calles, turbando nuestra alegría é interrumpiendo nuestra tranquilidad con el triste espectáculo de sus llagas y de su desnudez y con el anhelo de sus súplicas. El criminal y el pobre miserable se forman de ese modo.

Pero dad amparo y protección á aquellos niños, recogedles y educadles, imbuid en sus almas los conocimientos primeros de la Moral y de la Religión, aprovechad, para adiestrarlos en un arte ú oficio, sus naturales inclinaciones y sus aptitudes especiales. Y vereis entonces como en vez de tener que hacernos esperar, y vereis como disminuye el vicio, desaparece la miseria y se desvanece el crimen: el trabajo aumenta porque por cada escuela que se abre se cierra un presidio.

Mucho, pues, interesa á una ciudad el fomento de la enseñanza gratuita, mucho importa á sus intereses morales que haya centros en los cuales puedan encontrar los niños pobres socorro material y espiritual; y por eso que mucho le importa, debe contribuir con cuantos modos le sean posibles, á que se establezcan y prosperen los institutos que persiguen tan útiles y caritativos fines.

## ECOS DE LA OPINION

### FUNDICION EN ALMERIA

Mientras unos gastan tiempo y energías en las luchas activas de la política, infructuosas muchas veces, otros con perseverante labor y no interrumpido trabajo, luchan en el fecundísimo campo de la industria, arrancando á la naturaleza sus tesoros, á la ciencia sus principios y sus reglas á las artes, para rescatar á manos llenas el oro, las comodidades, la abundancia, en las hogares en que la miseria tendría su asiento, sin la iniciativa poderosa de esos hombres para quienes no existe el reposo y la quietud es incompatible.

Verdaderos bienhechores de la humanidad, dejan como huellas de su paso por el mundo altares al trabajo y templos al progreso, donde sus nombres quedan eternamente esculpidos, sin que ni aun les falte la aureola del martirio, iluminada por la ingratitud y la malicia, mancha negra que Lucifer pone en la obra divina, á la manera que en el blanco y puro dedo de la mujer puso la uña, como dice Victor Hugo.

Nuestra ciudad comienza á tener de esos hombres, y mas de quinientas familias deben el pan que comen á uno cuya constante actividad nos ofrece un

nuevo motivo de aplausos y una nueva ocasión de alabanzas.

Nos referimos á la grandiosa fundición dirigida por D. Carlos Bhalsen.

Hemos visto aquellos talleres, en los que alzan á Dios el himno del progreso el silbido de la maquina de vapor, el chirrear del hierro que adopta las formas adecuadas para transformarse en elemento necesario á la vida humana, las columnas de aire que gimen al penetrar en los hornos donde la combustión les roba su oxígeno, el pesado martillo golpeando la incandescente barra de metal y la líma chirreando al convertir la áspera superficie en bruñido espejo, formando el más armonioso concierto para el que ve lo que tales ruidos significan y sabe que ese inmenso y rudo language es la voz del progreso que canta sus grandezas y pregona sus glorias.

Con la más íntima de las satisfacciones hemos visto que allí nada se pide á la industria extranjera, construyéndose en la actualidad todos los aparatos necesarios para montar una fábrica de luz eléctrica, siendo esta la primera casa de España en que se hayan fundido los poderosos dinamos que han de engendrar el que venga á sustituir á los malos y escasos alumbrados que poseíamos.

Todo ello es debido á D. Carlos Bhalsen, cuyo infatigable celo y vastos conocimientos, traen para Almería adelantos que ni aun soñara y ventajas que solo ha empezado á saber apreciar.

Temerosos de ofender su modestia, dejamos en el silencio la relación de cuanto ha hecho y de cuanto se propone hacer; pero si nos atrevemos á enviarle el más entusiasta testimonio de gratitud y el más íntimo y justo de los aplausos.

Juan Ambrosio Perez.

## ¿Se puede pasar?

A. D. Amador Ramos Oller, Director de EL FERRO-CARRIL.

Como tengo muy mala memoria, y, por otra parte, no me es posible evacuar las citas que me propongo, por la sencilla razón de que carezco de los antecedentes relativos á las mismas, no extrañará V., mi buen amigo, que dé comienzo á estas líneas suplicándole me dispense si al referirme en el curso de ellas á ciertos hechos, no lo hago con la precisión que, quizá, debiera hacerlo, para que el contenido de estos renglones tuviese todo el valor que realmente debieran tener, máxime cuando la circunstancia, el hecho ó lo que quiera que sea, de estar trazados por mi, les hacen carecer de todo otro valor.

Más esto á un lado, y en la seguridad firmísima de que cualquiera que sea la vaguedad de esas citas, los hechos en cuestión son indiscutiblemente ciertos, vengamos al objeto de las presentes líneas; el cual es simplemente el de llamar la atención de V. y de aquellos otros que, como V., por sus méritos, por sus prestigios, por su valimiento y su constante y probado amor á toda idea noble y levantada, pueden influir eficazmente en la realización de éstas, sobre la injustificada preterición que Almería y sus hijos hicieron siempre de la respetable memoria del ilustre almeriense Excmo. Sr. D. Cristóbal Bordiu y Góngora.

Antes, sin embargo, de entrar en la solemne exposición que me propongo hacer de las razones que, á mi juicio, existen

para creer que ese olvido en que Almería y sus hijos han tenido y tienen la memoria de aquel distinguido almeriense, es, como he dicho antes, completamente injustificado, más aún, notoriamente injusto y hasta, en cierto modo, irritante, siquiera dicho olvido no sea intencionado, como creo no lo es, entiendo debo explicar el *porqué* de estas cuartillas y el *porqué* también del epígrafe con que las encabezo.

Hace tiempo, bastante tiempo ya, que, si mi memoria no me es infiel, publicó mi distinguido amigo y compañero el ilustrado jurista D. Plácido Langle, no sé si por sí solo ó con la colaboración de algún otro escritor de esa, un folleto ó librito titulado *Escritores almerienses*, en el cual, y como en su título se indicaba, se contenían las biografías de un buen número de escritores almerienses, más ó menos conocidos, y algunas noticias acerca de sus trabajos más salientes. Recuerdo que yo leí dicho folleto, y por cierto con el mayor gusto, tanto por lo bien escrito que está, cuánto, como buen almeriense, aunque, según suele decirse, me esté mal el decirlo, por la satisfacción que en mí produce todo lo que en bien de mi tierra habla, y claro es que, en bien de ella y muy alto y muy elocuentemente por añadidura, hablaba el no corto número de sujetos allí biografiados, en su mayoría jóvenes; y no encontrando en él al citado Sr. Bordiú y Góngora, de quien yo sabía, aparte de otras razones que no hacen al caso, por una biografía del insigne Gil y Zárate y por el discurso leído por el no menos ilustre D. Fermín de la Puente y Apezchea en la Real Academia Española, en el acto de la recepción del eximio tribuno D. Antonio de los Ríos y Rosa, como académico de número, que había colaborado con el primero de dichos Sres. en no recuerdo que periódico ó periódicos, y que, como aquel, como Mesonero Romanos, Cutanda y otros de aquella época, era digno de conmemoración, según palabras del citado Sr. de la Puente y Apezchea, pesé dirigirme á mi amigo Sr. Langle. = que creo, repito, era el autor, ó por lo menos fautor ó director del mencionado librito — llamando su ilustrada atención sobre la omisión en él padecida y que yo creí, y sigo creyendo, completamente ajena á su voluntad.

Apremios de la existencia...  
aquí... sobre todo, el...

do buen español, y más aún si, á mayor atundamiento, es de la región andaluza, siquiera sea de la que llaman *baja*, como suelen decir de esta parte de Andalucía, hicieron que mis propósitos acerca de la cuestión no pasaran de tales, y la omisión quedó así, por lo visto, como pasada una vez más, si se me permite la expresión, en autoridad de cosa juzgada. Y así también es probable que hubiere continuado, si no precisamente *per secula seculorum*, por lo menos por muchos años más, si el artículo de V., publicado en el n.º 1.445 de su acreditado periódico, correspondiente al día 19 del mes último, y dedicado al correcto escritor y distinguido cronista de esa ciudad, el ilustrado profesor de la Normal de esta provincia, D. Antonio Rubio, y los preciosos escritos con este motivo cruzados entre V. y dicho señor no hubiesen venido como á remover, si se me permite la frase, las ya casi frías cenizas de aquellos mis antiguos é indicados propósitos, descubriendo el poco fuego que aun quedaba debajo de ellas y del cual son hijas las presentes líneas.

Esto, por lo que hace al *porqué* de las mismas. En cuanto al del epígrafe con que las encabezo, la explicación es tan sencilla como clara y poderosa la razón que á poner ese epígrafe, y no otro, me ha movido, según V. mismo lo ha de ver, si tiene la paciencia de continuar leyendo estas cuartillas.

Mantenedida esta cuestión entre V. y el Sr. Rubio, es decir, por dos maestros en el arte del bien decir, por dos escritores de los mas brillantes y discretos de Almería, tan ingeniosos y avezados á las tareas periodísticas, como, por el contrario, falto yo de ingenio y de experiencia en esa clase de lides, es en mí, sin duda alguna, un verdadero atrevimiento querer terciar en la contienda por Vdes. tan discretamente sostenida, y claro, en circunstancias tales, natural, y aun mas que natural, justo y procedente es que yo, que como decía el gallego del cuento, á *penas me llaman Pedro*, á la manera de aquel que al llegar á la puerta de una habitación en la cual cree hay una ó mas personas para él dignas de consideración y respeto, asoma un poco la cabeza por la puerta, si es que á ello llega á atreverse, y descubriéndose, ó por lo menos con la mano puesta en el sombrero, pregunta cortés y humildemen-

te ¿se puede pasar? dirija á Vdes. la misma pregunta: ¿se puede pasar? Quiero decir: ¿me permiten Vdes. que yo, como suele decirse, mi cuarto á espaldas en la cuestión que debaten? ¿Se dan Vdes. licencia para que diga yo también algo, sino precisamente sobre ella, respecto de lo que con motivo de esa cuestión se me ocurre decir?...

¿No?... Pues entonces sigan las cosas como están, y hagan Vdes. cuenta que aquí no ha pasado nada.

¿Si?... Pues si Vdes. creen que sin temor á que mi intervención en la liza empalme el brillo que á la misma Vdes. dieran, puede concedérseme un lugar en ella, si quiera sea de faraute ó de escudero, desde luego ofrezco, en tal caso, y explicado como queda el *porqué* del susodicho epígrafe, ocuparme otro día en el particular que al comienzo de estas deslabazadas é incorrectas líneas dejó ligeramente enunciado.

PETROLO.

## El pan más barato.

No todo ha de ser censuras merecidas. Alguna vez habíamos de tributar justos aplausos.

El Alcalde reunió ayer tarde en su despacho al gremio de panaderos, exponiéndole la necesidad de rebajar el precio del pan, á lo que accedieron los convocados, sin embargo de que en esta ciudad no se han notado aun los efectos de la rebaja de las harinas.

Dos céntimos por kilogramo se convino en abaratar el pan desde hoy, acordándose también que cuando en esta plaza bajen las harinas, como consecuencia de las disposiciones que acaba de adoptar el gobierno, sea mayor la rebaja en el precio del pan.

Aplaudimos la actitud del alcalde y la de los panaderos, los que confiamos que muy en breve satisfarán los justos deseos de la población, abaratando en las debidas proporciones dicho artículo.

## Politiquilla.

Es ya seguro que será Alcalde de Almería el Sr. Verdejo.

No andábamos, á pesar de esto, desorientados los que asegurábamos que la Alcaldía estaba reservada al Sr. Burgos.

¿Porqué?  
La solución en el número próximo.

El frío sigue dejándose sentir en Almería.

Hay que confesar que es mal tiempo para los candidatos á concejales.

Estos frios son muy propios para helar ilusiones.

Así se comprende que den poco fruto esas comisiones volantes en busca de votos.

Porque se entretienen en soplar los dedos, amoratados y entumecidos por el frío.

De seguir así este tiempo, lo habremos de sentir por algunos candidatos.

Porque van á quedar como esas comisiones de trabajos electorales.

Helados y en la calle.

El encasillado de los candidatos á concejales de sus respectivas agrupaciones trae muy atareados á los jefes de los partidos que se proponen luchar el próximo domingo.

¡Lástima de tiempo y de trabajo!

• Todos son lo mismo.

• Buenos para defender las conveniencias de su partido.

Malos para interesarse por el bien y el engrandecimiento de la ciudad.

En tratándose de lo primero, no teman los jefes que ninguno de sus súbditos falte al puesto de honor.

En tratándose de lo segundo, no espere Almería que ninguno acuda.

De elecciones de diputados á Cortes se habla poco en Almería.

¿Y para qué? El gobierno sabe ya los nombres de todos los diputados que por voluntad del pueblo soberano saldrán elegidos en España.

Y no se equivoca ni en dos siquiera.

Tendremos un Congreso familiar de hijos; yernos, primos, compadres y niños góticos.

¿Y estos son los que han de mirar por el bien de España?

Á lo más á que pueden aspirar, y no dejarán de hacerlo, es á su bien particular.

España es un feudo de esa gente.

## DE LITERATURA.

### La pregunta de la Silda.

Amanece. Lucen fajas de dorados tonos irradian viva claridad por Oriente; por las alegres puertas del día penetra ya rabiendo el podante el sol que abrillanta el azul del cielo sin nubes. Los verdes del campo surgen de entre las neblinas matinales, que se baten en retirada, como si nacieran á la vida; vaporosas masas ocultan á trechos las lejanas montañas, y el quieto Mediterráneo parece como confundido con el cielo.

Por la estrecha carretera que se estiene paralela al mar y en dirección á la ciudad andaluza, pasan arrieros y traganantes, y hácia el mismo punto vá la diligencia destartada que conduce el correo, por cuyas ventanillas asoma alguna que otra cabeza de viajero soñoliento, cubierto de polvo, que mira con fastidio el espléndido amanecer.

Pero nadie de los que pasan por el camino en una ó en otra dirección se detiene ante el portón de la Venta del Campo, última de las del camino que va á la ciudad cercana, ruinoso y casi abandonado el caserón, con su cobertizo hundido, sus tapias y corraliza derribados, sus huecos sin puertas y ventanas, tapados algunos.

Y, sin embargo, están habitadas las ruinas de la venta.

Una larga familia de míseros obreros tiene albergue entre los tristes paredones que se desmoronan de viejos. Verdad es que tienen su refugio en la parte más segura de la casa, si seguro puede llamarse el rincón desechado de la cocina, en la entrada, donde con podridas maderas y haces de cañas se han formado los nuevos inquilinos una especie de choza que les sirva de alcoba.

Las pobres gentes se albergan de limosna y son los guardianes de las ruinas. De los hombres de la familia, que son tres, solo dos trabajan donde les sale y cuando hay en los campos vecinos. La chiquillería de la familia, merodea siempre por la carretera, y es como turba de hambrientos pájaros que viven entre el polvo y el sol ardiente de los caminos frecuentados: se cuelgan al estribo de los carruajes que pasan, persiguen á la diligencia y piden, siguiéndola largo trecho, una limosna que pocas veces les dan.

juto, moreno, de facciones durisimas y triste, que cuida de aquella mísera gente por que su hombre se quedó impedido trabajando en una mina, atisba la llegada de los viajeros, desde el ruinoso soportal de la venta: la flaca mujer, parece el genio de la desolación y la ruina; ve pasar la diligencia, luego un break atestado de gente alegre, tirado por poderosas mulas con mucho golpe de cascabeles en lomerías y collares, y... volver de vacío á los chiquillos, mientras el coche desaparece allá abajo entre una nube de polvo.

Como la gente menuda viene en busca de la pitanza, la mujer alta y triste saca de entre unas brasas humeantes unas cuantas patatas mal asadas, y las reparte entre todos.

La Silda, la única hembra que hay en el grupo, una fierecilla de diez años, de cuerpo menudo y hermosa cabeza, de ojos vivos, bronceada por el sol, de melena crespa y bravía, se queda contemplando la ración de patatas, y dice á su madre con cierta firmeza inocente de rebelión mal contenida, y en cuyo acento hay ansiosa curiosidad y amargo reproche: quizá inconscientemente:

—Pero ¿por qué no tenemos pan, por qué no tenemos pan?

Antonio Fernandez Navarro.

## ECOS DE LA PRENSA.

### El ramal de Gergal

De un artículo que dedica á ese interesantísimo proyecto nuestro apreciable colega *El Porvenir de Gergal*, tomamos los párrafos siguientes:

«Es un hecho. Así principiábamos nuestro artículo anterior sobre el tema que sirve de base para el presente, y con esa misma frase comenzamos éste, y la seguiremos estampando en los sucesivos, porque es la expresión fiel y exacta de nuestra convicción, porque estamos seguros de que tan legítima aspiración y tan magnífico proyecto ha de entrar pronto en el mundo de la realidad, ha de tomar cuerpo, ha de aparecer con existencia física y lo que ahora saboreamos con regocijo en los pliegues y repliegues de nuestra imaginación

y revolvemos con deleite en lo íntimo de nuestro *intelectus*, bien pronto lo he de tocar con las manos y admirar con los ojos, alabándolo y ensalzándolo como se merece.

Es un hecho, sí; pero no por estar próximo es menos deseado, pues á medida que se va arraigando el convencimiento en todos los ánimos, se vá centuplicando la comoción, el desasosiego y la natural impaciencia del que ha soñado un cuadro de dichas y bienandanzas y una voz misteriosa le asegura que lo ha de gozar en plazo relativamente corto.

Cuando el apreciable colega trazara esas líneas, ignoraba la salida de los ingenieros de la Compañía del Sur de España para practicar los estudios del ramal que se trata, suceso que habrá confirmado más y más su bien fundada creencia de que las ofertas hechas por D. Ivo Bosch á la comisión de mineros y de representantes de Gergal que estuvo á visitarle cuando vino la última vez á Almería, han de quedar cumplidas por su parte.

## DE AGRICULTURA.

### Escuelas agrícolas

No aspiramos á que en nuestra patria se creen escuelas agrícolas teórico-prácticas, por que sería inútil solicitarlo. Pero reformando las escuelas rurales de primera enseñanza, podría hacerse mucho en favor de la agricultura.

Es notorio que los jóvenes que de nuestras escuelas rurales salen con una mediana instrucción, generalmente rehuyen los trabajos de campo, que reputan inferiores á su capacidad ó indignos de su saber, y van á reforzar el número de los empleados públicos y otras carreras inútiles, todo porque no se les ha hecho ver la provechosa aplicación que de sus conocimientos pueden hacer en el trabajo agrícola.

Fácil sería remediar este mal. Para ello debiera darse al niño de nuestras escuelas el minimum indispensable de enseñanza primaria, reducirse tanto como fuese posible las demás nociones generales, y darse mayor desarrollo á la enseñanza de nociones sobre cosas y hechos relacionados con la agricultura y ganadería, como las, á ser posible, con algunas aplicaciones apropiadas.

de enseñanza, de modo que el niño, en las lecciones sobre objetos, en sus libros, en todas partes, tenga á la vista, sea en especies, sea en estampa, los objetos: plantas, animales, herramientas, etc., más usuales en las labores propias de nuestra agricultura, en vez de ocupar su mente con la representación de objetos exóticos y de cosas extrañas al medio en que ha de actuar y al cual debe vincularse lo más estrechamente que sea posible por la razón y el sentimiento, es decir, por la inteligencia y conocimiento de sus condiciones y por el cariño, que inevitablemente se acrece de este modo.

## Lo que se dice

### Exposición de París.

En una reunión celebrada bajo la presidencia del ministro de Fomento, ha sido nombrado el ex-diputado por Almería don José de Cárdenas para formar parte del Comité ejecutivo de la exposición de París.

### Al cielo.

Nuestro apreciable amigo el abogado D. Matias Granados ha tenido la desgracia inmensa de ver morir á su hijo Miguel, hermoso niño en que cifraban los padres sus encantos más dulces.

Nos asociamos muy de veras á la pena que les embarga.

### Situación agrícola.

Con las recientes lluvias ha mejorado bastante la situación de la agricultura en algunas comarcas de esta provincia.

El frío y el viento han mermado algo los efectos benéficos de la lluvia, pero de todas suertes hay ya más plazo para esperar la labor de agua que aun piden los labradores.

### El general Segura.

Algunos periódicos madrileños dicen que además de los romeristas, se proponen votar la candidatura para diputado á Cortes de nuestro paisano el general Segura los carlistas y los republicanos.

Otros colegas indican que el heroico soldado de Cuba no aceptará la oferta cuando se la hagan.

Enferma.

Se encuentra enferma de algún cuidado la distinguida Sra. D.ª Maria Bravo de Perez, hija política del jefe del partido conservador D. Emilio Perez.

Representante.

En representación de la Universidad de Granada asistirá al Congreso de Higiene y Demografía que el mes próximo ha de celebrarse en Madrid, nuestro paisano don Manuel Torres Campos, entre otros catedráticos.

D. E.

A la avanzada edad de ochenta años ha fallecido en Granada D. Francisco Andaya Soto y Narvaez, gobernador que fué de Almería.

El Sr Andaya era persona que se hallaba dotada de grandes cualidades de ilustración, honradez y caballerosidad.

Más vale así.

El celo del Presidente de la corporación para recaudar fondos con destino á las atenciones benéficas de la Diputación provincial, merece cada día mayores aplausos.

A esa labor oscura, meritoria y penosa se debe que los abastecedores continúen dando géneros, sin lo cual ya hubiera estallado un grave conflicto.

La naranja.

En los mercados de Inglaterra se sigue cotizando á buenos precios la naranja que llega bien acondicionada. Desgraciadamente son muchas las cajas que llegan en malas condiciones.

En esta provincia es mucha la demanda de naranja tanto para el extranjero como para la península; pero las existencias escasean ya.

Martir del deber.

Ha fallecido en Cuba, á consecuencia de las heridas que recibiera en campaña, el pundonoso capitán de infantería Sr Gimenez Cabrera, emparentado con distinguidas familias de esta capital.

Lamentamos sinceramente la desgracia.

Lab...

para la próxima contienda electoral. La que promete no ser cantienda en la generalidad de los distritos, verificándose todo á gusto de los ministeriales.

Boda próxima.

Ha sido pedida la mano de la simpática y distinguida señorita Rafaela Villante Aguilar, para el no menos distinguido y simpático joven D. Manuel Belver Diez, nuestro querido amigo.

El día de las promesas.

Algunos candidatos á diputados á Cortes de ésta provincia están recorriendo ya sus distritos, para exponer sin duda los grandes beneficios que alcanzarán eligiéndolos.

Orador sagrado.

Anuncia la prensa granadina que nuestro paisano el elocuentísimo Magistral de aquella Catedral, D. Modesto Lopez Iriarte, saldrá en breve para Osuna (Sevilla) á predicar nueve sermones.

Nevada.

Antayer cayó una gran nevada en Alicante.

Lo sentiremos.

Se teme en Velez-Rubio que el reparto de consumos ocasione disturbios.

Compañía del Sur de España

Tarifa especial.

La Compañía de los caminos de hierro del Sur de España, ha dejado sometida á la aprobación del Gobierno una tarifa especial, C núm. 2, que establece lo siguiente: Cales, cemento, yesos, piedras para cal, cemento, yeso y usos industrial es. De una á otra estación de la línea de Linares á Almería, pesetas 0'10 por tonelada y kilómetro.

Las condiciones de aplicación se reducen á las siguientes: observancia de la tarifa cuando la mercancía se presente embalada, cualquiera que sea el peso, con tal que éste exceda de 50 kilogramos; observancia de las condiciones de la tarifa general en los transportes á granel; carga y descarga

por la Compañía de la expediciones. 1.000 kilogramos, cobrando por cada operación 0'20 pesetas; carga y descarga por los interesados en las expediciones de más de 1.000 kilogramos, concediendo al efecto un plazo de doce horas hábiles, y devengándose, una vez transcurridas, el derecho de 25 pesetas por hora de retraso y vagón; á menos que cargase ó descargase la Compañía, en cual caso cobrará 20 pesetas por tonelada y operación; posibilidad de invertir dobles plazos de expedición y transporte; depósito y transporte al descubierto de las piedras para cal, yeso, cemento y usos industriales.

Mercado de metales.

Plomo.

En Londres se han avivado las contrataciones de este metal, así es que la cotización va en aumento gradualmente. Los plomos ingleses se han hecho á libras 12-12-6 y los de España á 12-10.

En París no ha habido modificación alguna que deba señalarse, pudiéndose decir otro tanto del mercado de Marsella.

En Hamburgo, los plomos españoles se han cotizado á marcos 12 3/8, y los ingleses, en lingotes, á 12 1/2.

En España prosiguen el contento y las esperanzas de los productores de plomo, pues no debe perderse de vista que la agravación de los cambios, equivale á un aumento en los precios.

Hierros y aceros.

En Bélgica sigue en calma del mercado, aunque se espera sea de poca duración.

No faltan la firmeza ni las órdenes en el mercado siderúrgico alemán; pero al igual de lo que sucede en el de Bélgica, no pueden marcarse variaciones en los precios concertados para sus productos.

En Francia se afirman los precios de las producciones siderúrgicas, que constituyen principalmente el consumo de París.

En la Gran Bretaña se han recibido muchas órdenes referentes en particular á la construcción de locomotoras.

Zinc.

A pesar de no abundar las ofertas en el mercado de Londres, de este metal, se sostiene con dificultad en el mismo.

En París siguen los precios de este metal anterior, y sólo en España se mantienen con firmeza en el precio de zinc. Esta circunstancia, unida á las ventajas que determinan los cambios, origina el que se hable de la venta de algunas de nuestras minas de blenda y calamina, que con verdadera resignación han esperado las ocasiones que hoy se presentan.

Cobre.

En el mercado de Londres, como consecuencia del alza, debida al encarecimiento de este metal en América, ha habido un movimiento importante, y el consumo sigue en aumento en el mismo, como en otros muchos.

En París los cobres siguen subiendo; los en barras ordinarias, primeras marcas, así como los lingotes y placas laminadas, han ganado un franco en la cotización, firmeza que domina también en el mercado de Marsella.

Basta apuntar, como acabamos de hacerlo, lo acontecido en las plazas extranjeras, respecto á los cobres, para que deduzcan los lectores la animación de nuestro mercado y las cotizaciones obtenidas en el mismo. Nuestras menas se están exportando á altos precios y los cobres, reahizados ya á más de libras 50 en el extranjero, tienden á la subida, que prevenimos ha de ser notable y pronta.

Cosas del día.

Propio y ageno.

—Ya van quedando en España pocos hombres.

—Pocos, chico, y dicen que hay mil quinientos que se encuentran decididos á luchar como leones.

—¿En Cuba? —No, en los comicios, —¿Mil quinientos candidatos? —Eso me han contado, amigo, —¿Tiene un diputado sueldo? —Ese es un cargo honorífico. —¿Pues si se presentan tantos para un cargo gratuito, ¿cuántos se presentarán si fuese retribuido?

En un (electoral. Lee uno (o frío: «José L... voral» y exclama «ex-concejal con mi... arrogancia, mio.»

«Carlos Andujar Redondo» y «Angel Montellano Muro» y el ex-concejal orondo dice del uno, seguro, dice del otro, resopando.

«Claudio Fernandez Clavijo», «Antolin Membrive Mota» tampoco, dice, me aflijo, ponga V. notas de fiyo, los tengo con manito.

«Antonio Ruiz Alarcón» «Ambrosio Murcia Besés» —y añade sin dilación— ese primerotes cantón, el otro indigena, es.

Viendo que así medra y medra, el lector de tono frío le dice á ver si se arredra: Miquel Cervantes Saavedra, y dijo el incauto ¡¡mío!!

Se ha fugado de la casa conyugal en Burriana, Maria Más, esposa de Francisco Bernabeu, llevándose todo su ajuar y una niña de dos años.

¡Potre marido! Serán muy terribles las penas tuyas si además, usó procederes buenos; pues llamándose ella Más ¡ahora la echará de menos!

Bien dijo el que dijo, que en la cárcel y en presidio

«Ni están todos los que son, Ni son todos los que están.»

Vease la clase: «Se le extravió á un sujeto en Castellón un valioso alfiler de corbata.

¿Y quienes dirán ustedes que lo encontraron y se lo devolvieron en cuanto llegó á su noticia quien era el dueño de la joya?

¡Los presos de la cárcel! ¿No preguntaban ustedes por la honradez?

Pues ya sabe donde está. ¿En la cárcel de Castellón!

Una señora de Pettis,

de los Estados Unidos, ha dado á luz, ella sola, de una vez cuatro chiquillos. De Pettis, tu no me «petas» con ese bárbaro alijo, porque la Pettis de «partii» «parte» á su pobre marido.

Busca buscando

Agujas son

En la Science Française, Mr. Boisgerard ha publicado un curiosísimo artículo discurrendo sobre el extraordinario incremento que acusa en todas las naciones industriales la fabricación de las agujas, que por lo interesante de los datos que contiene, nos nueve á extractarlo.

Hace diez años que la producción semanal de agujas en Inglaterra era de 280 millones; en la época citada las fábricas francesas contribuían al consumo anual con 120 millones; las agujas que aportaban al consumo los industriales de Alemania no excedían de 100 millones, computándose las de procedencia belga y holandesa en 30 millones. Desde los tiempos á los cuales nos referimos, gracias, en primer lugar, á los perfeccionamientos de las máquinas y al aumento de consumo, la producción de las agujas ha crecido en proporciones que confunden y sorprenden: sólo en Birmingham excede de 37 millones de agujas las que se fabrican al día, no por semana, como hemos anotado en los datos anteriores. Las demás fábricas que actúan en el resto de la Gran Bretaña, producen diariamente de 5 á 16 millones.

En Francia, se estima hoy la producción diaria de las agujas en 80 millones, y Mr. Boisgerard, después de concienzudas investigaciones, evalúa la fabricación general de Europa de 94 á 95 millones diarios de agujas, á cuya cifra debe sumarse la producción diaria americana, y que se eleva con sus cincuenta y tres fábricas en acción á 20 millones. Es decir, que, en resumen, se fabrican diariamente 114 millones de agujas, que puestas unas á continuación de otras en línea recta, formarían un hilo metálico de 3.500 kilómetros de longitud.

Tip de

Compañía de los Caminos de Hierro del Sur de España.

LINARES A ALMERIA

Table with 5 columns: Ingresos 1898, Ingresos 1897, Diferencia 1898, en favor 1897. Rows include Baeza á Quesada, Alamedilla á Almería, and totals for the week and from Jan 1st to Feb 18th.



Recetado por verdaderas eminencias, no tiene rival y es el remedio más racional, seguro y de inmediatos resultados de todos los ferruginosos y de la medicación tónica-reconstituyente para la Anemia, Raquitismo, colores pálidos, empobrecimiento de sangre, debilidad é inapetencia y menstruaciones difíciles. Tenemos numerosos certificados de verdaderas eminencias médicas que lo recomiendan y recetan con admirables resultados. Exigir la firma y marca de garantía. De venta en todas las principales Farmacias del mundo.—Depósito general: ALMERIA, España, farmacia VIVAS PEREZ.

Único punto de venta en Almería, BOTICA NUEVA DE SANTO DOMINGO Paseo del Príncipe, 9.

# LA VITICOLA CATA

Gran cultivo de vides americanas.

**DE FRANCISCO CASELLAS**  
propietario viticultor.

PREMIADO CON CUATRO MEDALLAS Y VARIOS DIPLOMAS DE PRIMERA CLASE  
Acequia, número 9, primero.—BARCELONA.

CASA FUNDADA EN 1876.

Grandes y acreditadísimos criaderos de cepas americanas, bien clasificadas.—Especialidad en barbados ingertados para uvas de postres, de embarque, de lujo para regalos exquisitos y para vinos tipos. Primera colección en España (Mándase gratis nota de precios).—Proveedor de Centros, Cámaras agrícolas, Diputaciones, Gremios, Ingenieros, Comisarios de Agricultura de la Península y Baleares.

## IMPORTACION DIRECTA DE RAFIA

y depósito de artículos de primera necesidad para la viticultura moderna  
PRECIOS CORRIENTES DE 1897.

	Ptas.	Cts.
100 kilos Rafia superior en balas	120	
á Cuchillo kunde legítimo (v. formas)	4	
1 id. inglés para practicar los ingertos.	2	
1 id. serpete para desraizar ingertos.	2	
1 Informador para abrir el porta ingerto.	1	
1 Piedra Levante para afilar.	2'50	
1 id. Belga.	1	
Viadón zinc para llevar ingertos	5	
1.000 Etiquetas de zinc.	12'50	
1.000 id. de madera.	10	
1 Lapiz zincográfico.	0'50	
Máquina completa sistema Roig para hacer 4.000 ingertos diarios á cuna (catalana).	75	
Guillotina auxiliar para su preparación.	1d	
Calcinómetro Bernard (aparato perfeccionado para analizar tierras)	45	
Reconstitución práctica de viñas americanas, por Francisco Casellas (2.ª edición) Corregida y aumentada con numerosos grabados. Un ejemplar en casa del autor	2'50	

NOTA.—Los precios esían sujetos al alza ó baja según circunstancias.

## ESTABLECIMIENTO DEL LEÓN

DE

**Ubaldo Abad**

ndas 33.—ALMERIA.

Se han recibido magníficos surtidos en vajillas, juegos de lavabo, tazas de porcelana etc. Artículos de fantasía centros de mesa plateados, jarrones y otros..

Además se ha recibido una remesa de importancia en camas de hierro, madera y muebles de rejilla.

## LOS SALICILATOS DE BISMUTO Y CÉRIO

DE VIVAS PÉREZ, adoptados de Real Orden por el Ministerio de Marina y reconocidos por Academias de Medicina nacionales y extranjeras.

**CURAN PRONTO Y BIEN**

**A LOS ANCIANOS, A LOS TÍSICOS,**

**A LOS DISENTERÍCOS,** cuya vida se extingue sin un remedio verdaderamente heroico que corte su diarrea mortal casi siempre;

**A LAS EMBARAZADAS,** cuyos vómitos hacen peligrar su vida y la de sus hijos, al par de padecer en forma desesperante;

**A LOS NIÑOS,** en la dentición y destete; á los que padecen

**CATARROS Y ÚLCERAS DE ESTÓMAGO**

y á todos los que padecen **VÓMITOS Y DIARREAS, CÓLERA,**

**TIFUS Y AFECCIONES HÚMEDAS DE LA PIEL.**

Fiáanse en todas las Farmacias y Droguerías del mundo

### SALICILATOS VIVAS PÉREZ

Desconfiad de las falsificaciones ó imitaciones, porque no darán resultado.

## Academia

Curso teórico-práctico de Lengua francesa y de italiano

Gramática Castellana

REPASO DE LAS ASIGNATURAS DEL BACHILLERATO

**MÉTODO**

especial para la enseñanza de niños

CALLE DE LA BAJADA, NÚM. 4, ALMERÍA

# EL HERRERO-CARRIL

Se publica los Miércoles y Sábados

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Almería 1 peseta al mes  
Fuera " 3'50 " trimestre  
Extranjero " 12 " semestre  
Anuncios con arreglo á precios de tarifa.  
Redacción, Quesada 12, Administración San-Cristo, 2.

## Campos Eliseos de Lérida

Gran Establecimiento de Arboricultura y Floricultura

Director-Propietario,

## D. FRANCISCO VIDAL Y CODINA

Comisario de Agricultura, Industria y Comercio de la provincia de Lérida, proveedor de la Asociación de Agricultores de España.

Cultivos en grande escala para la exportación.

Especialidades para la formación de jardines y parques

**Frutales** de todas clases, los más superiores y nuevos que en España se conocen.

**Arboles maderables,** de paseo y de adorno.

**Plantas** de jardinería, todo cultivado con el mayor esmero y á precios sumamente económicos.

### Magnífico surtido

Jacintos de Holanda, Tulipas, Anémonas y demás bulbos y rizomas á

**Semillas** de plantas forrajeras para terrenos de secano y de regadío

**Plantas** de Lathyrus sylvestris Wagner.

### VIDES AMERICANAS

Variedades las más resistentes á la filoxera y á la clorosis de garantizada autenticidad.

Ingertos por encargo, en grandes cantidades.

Transporte en tarifa especial

por todas las líneas férreas de España

se enviará el Catálogo general y los especiales de precios corrientes de este año, gratis por el correo, á quien los pida.